
这里，古田会议永放光芒，《星星之火，可以燎原》等
不朽篇章点亮了中国革命的灯塔……

这里，10万多人参加红军，2.6万多人参加长征，到
达陕北仅剩 2000人，松毛岭保卫战、湘江战役……见证
了他们的热血忠魂。

这里，是习近平总书记十分熟悉和牵挂的地方：在
福建和中央工作期间，他先后 20次来到这里，亲自擘画
发展蓝图；2014年，他亲自决策和领导，在古田召开全军

政治工作会议，引领人民军队重整行装再出发。
“红旗跃过汀江，直下龙岩上杭。”进入新时代，闽西

老区人民牢记嘱托，传承红色基因，接续奋斗，乡村振兴
美丽画卷正徐徐展开。

长征路上，2.4万名闽西子弟壮烈牺牲

【听烈士后人讲述红色故事】
今年清明，龙岩市长汀县南山镇中复村 64岁老人钟

铁林，和当地 30多位村民一起，来到千里之外的广西全
州，看望埋骨于此的亲人。

钟铁林的大伯钟兆煌，出生于 1903年。“1931年，大
伯在中复村参加红军，走后再无音讯。”钟铁林告诉记
者，数十年来，家人一直在找寻大伯下落。

（下转02版）

精神永放光芒 初心照耀未来
——习近平总书记到过的红色圣地之福建篇

新思想引领新征程
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5月 17日至 18日，宁夏人民政协理论研究会开展
党史学习教育第一专题讨论。理论研究会组织会员在
微信群里开展“微发言”“微讨论”，要求发言紧密联系
工作实际，促进学习教育活动走深走实。

第一专题研讨主题为“深刻感悟中国共产党为什
么‘能’”。为了防止空谈，避免务虚，理论研究会精心
构思，以“半条被子”故事引入，鼓励大家踊跃发言、畅
谈体会。为进一步加深会员们的感性认识，讨论过程
中播放了视频短片，提供了相关资料，展示了艺术作
品，丰富了会员们的感知，促进了会员们的思考，在群
里掀起了讨论的热潮。

“在庆祝中国共产党百年华诞的重大时刻，党中
央部署开展党史学习教育，意义重大、影响深远。”开
场时，宁夏人民政协理论研究会会长李彦凯阐述了开
展党史学习教育专题讨论的意义和年度安排，并第一
个发言。他说，“半条被子”体现了共产党员的党性修
养，学党史，就是要笃定践行共产党人的信念理想，哪
怕抛头颅、洒热血依旧无畏无惧；“半条被子”体现了
共产党员的初心使命，学党史，就是要传承共产党人
的精神基因，牢记初心使命，坚定不移扛起使命担当；

“半条被子”体现了共产党员的政治本色，学党史，就
是要时刻铭记自己的共产党员身份，急民之所急、解
民之所困、化民之所忧。

受到启发，会员们积极参与，围绕学习主题，充分
表达了各自的观点看法和所思所悟。

“我们党从最初的 50多名党员发展到现在的 9100
多万名，从‘星火燎原’‘进京赶考’到夺取反腐败斗争

‘压倒性胜利’，100年来，无论是在农村扶贫战场上，
还是在改革创新最前沿；无论是在抗灾抢险现场，还

是在基层治理一线……都能看到共产党员同人民想在
一起、干在一起的身影。”人民政协报驻宁夏记者站站
长范文杰说。

“‘半条被子’的故事呼唤着共产党人认清‘我是
谁’、弄清‘为了谁’、理清‘依靠谁’，答案就是：人民。
党员干部要紧紧依靠人民、经常深入到群众中去，成
为改革发展的推进者。‘半条被子’的故事时刻提醒和
指引着共产党员悟初心、守初心、践初心，为人民群众
过上美好生活而不懈奋斗！”宁夏社会主义学院教授
王荣说。

“我们只有讲好‘半条被子’故事，大力弘扬‘半
条被子’的优良传统，才能不断锤炼共产党人忠诚干
净担当的党性修养。今年是中国共产党成立 100 周
年，中国共产党为什么‘能’？‘半条被子’的故事就是
最好诠释。中国共产党是全心全意为人民服务的，
是人民和历史的选择，只有中国共产党才能领导中
国人民走向伟大复兴之路。”九三学社银川市委会主
委尹相梅说。

……
学党史、悟思想是为了更好地办实事、开新局。

讨论中，大家既围绕主题畅谈感想、抒发深情，也注
重从实际出发，就如何更好开展工作总结经验、探讨
方法。

民革宁夏区委会办公室副主任宋虎彪说，作为民
主党派机关共产党员干部，重温中国共产党领导人民
进行革命的伟大历史，不仅要从党史中汲取真理力
量，增强党的意识和党员意识，还要精准掌握民主党
派与中国共产党风雨同舟、肝胆相照的光辉历史，增
进政治认同，强化履职尽责。

自治区政协社会和法制委员会专职副主任谢治
国说，中国共产党没有自己的私利，只有人民的利
益。这就是中国共产党为什么“能”的无私底色，也是
中国共产党的独特属性。不谋私利才能谋根本谋大
义，才能从党的性质和根本宗旨出发，从人民的利益

出发，永远牢记初心使命。
固原市原州区政协秘书长张东亮表示，我们每一

位党员干部必须始终把关心人民的安危冷暖装在心
里，把为人民谋求利益的责任扛在肩上，增强政治自
觉、思想自觉、行动自觉，以实际行动，让人民群众切
身体会到中国共产党为什么“能”。

自治区工商联宣教处副处长丁媛深有感悟地说，
作为工商联宣教战线上的工作者，要把学习党史与做
好新时代宣传教育工作结合起来，与更好地服务、宣
传、教育、引导民营经济人士结合起来，在学思践悟中
坚定理想信念、提升工作本领，努力架好信息引导桥、
经济服务桥、沟通连心桥，为我区民营经济高质量发
展贡献自己的力量。

两天的时间里，来自各行各业的会员们进行了
热烈的讨论。大家通过交流互动，给思想“加油”，让
精神接受洗礼。时间很快过去了，会员们讨论信息
还在刷屏。初步统计，此次参与讨论的会员有 124
人，交流发言共 200余条，发言者既有政协委员，也有
政协机关干部；既有党员干部，也有民主党派人士；
既有来自基层的工作人员，也有不同行业的从业
者。发言长则数百字，短则精练几十字，字里行间处
处体现着把党史学习教育贯穿全年、贯穿工作始终
的工作要求。

历史是最好的教科书，学习历史是为了更好走向
未来。在建党 100周年之际，宁夏人民政协理论研究
会在会员中深入开展党史学习教育，目的是引导大家
全面了解和正确认识党的光辉历史、伟大成就、宝贵
经验、光荣传统和优良作风。今年，宁夏人民政协理
论研究会共安排了 3次专题研讨，计划用小故事阐述
大道理，用好用活百年党史这笔宝贵财富，把党史学
习教育融入会员工作点滴、将党性融入血液，把百年
党史蕴含的智慧和力量化作滋养内心、促进行动、推
动工作的不竭动力，用学习教育推动研究水平提升，
激发做好理论研究工作的积极性。

读懂“半条被子”感悟党史光辉
——宁夏人民政协理论研究会党史学习教育第一专题讨论小记

本报记者 李 莹

华兴网：http://www.hxsbs.com.cn 官方微博：http：//weibo.com/hxsbs（新浪） 值班编委 冯 涛 责编/美编 吴 倩 校对 瞿玩东

血雨腥风育遗孤 和平岁月援宁夏

【 】07【 】04

全区 1 月至 4 月城市环境质量状况排名发布

奋斗百年路奋斗百年路 启航新征程启航新征程
寻找红色记忆寻找红色记忆

1949年 9月 23日，中国人民解放军进驻银川，宁夏获
得解放。时至今日，银川这座城市经历了挑战，也不断向
新时代迈进，而那段历史记录，在厚重的档案中，永久地存
在于人们的记忆中。

1949年 9月 23日，中国人民解放军第十九兵团第六十
四军一九一师接到军部命令即刻出发火速赶到黄河仁存
渡口准备接受紧急任务。自从金积、灵武之战以后，一九
一师一直在吴忠堡集结待命，做渡河作战的准备。

14时，中国人民解放军第十九兵团司令员杨得志、政
委李志民和国民党宁夏方面军政代表卢忠良等在和平解
放宁夏问题的 5条协议书上正式签字。而在当日，驻银川
老城区的几万名溃散的国民党官兵，在银川城乡造成极为
混乱的社会局面。一些溃散官兵公开鸣枪，恣意闹事，公
然抢劫民宅、店铺和武器仓库，银川郊区火药库被人引爆，
火光冲天，整个银川城内人心惶惶，马鸿宾等宁夏军政要
员已无法控制局势。马鸿宾急电彭德怀：“宁夏部队形成
崩溃现象，官不能管兵，到处发生抢劫事件，请求杨得志司
令员速派兵进驻银川，以安定人心，维护社会秩序。”

随后，解放军一九一师在接到命令后，立即整装出发
火速向黄河仁存渡口前进。16时，解放军一九一师按时赶
到了仁存渡口。陈宜贵、孙树锋连汗也顾不上擦就立刻去
接受任务。

在离渡口不远的一块空地上，第六十四军军长曾
思玉和其他几位首长已经等候在那里，他们见陈宜贵、
孙树锋来得这么快都非常高兴。曾思玉交代说：“银川
城里的军队已经溃散，一些散兵到处打枪抢劫，社会治
安很乱，你们进去后首先要安定社会秩序，（下转02版）

本报讯（记者 蔺 津） 5月 18日，记者从自治区生态
环境厅了解到，自今年 2月国家印发《省级二氧化碳排放达
峰行动方案编制指南》后，我区迅速启动编制《自治区二氧
化碳排放达峰行动方案》。

为扎实推进我区碳达峰目标进展，自治区生态环境厅
前期组织编制了 2015年至 2018年自治区温室气体排放清
单，计算相关年度我区各主要排放源温室气体排放量和排
放总量及各排放源所占比例情况，对重点区域宁东能源化
工基地碳排放现状及趋势进行了研究和分析。开展了全
区碳排放峰值研究，分析研判我区碳排放主要来源于工
业，尤其是化工、钢铁、有色和建材行业，并提出在节能情
景下我区碳排放总量 2029年达峰的建议。

今年，自治区生态环境保护领导小组办公室印发 2021
年全区应对气候变化重点工作安排，提出产业结构转型升
级、构建低碳能源体系等 11项重点工作任务及碳排放量目
标任务等，完成 35家发电企业 2019年至 2020年度配额预
分配与核对等工作。

据了解，我区将继续探索在产业园区规划和建设项目
环境影响评价中纳入碳排放评价，结合国家和自治区目前
碳排放管控措施，评估现行管控措施与预期目标间的差
距，明确新建项目准入要求，制定高碳排放项目的环境准
入清单，开展减污降碳、协同治理。目前，自治区生态环境
厅正在根据自治区党委和政府的安排，配合自治区发改委
继续开展碳达峰行动方案编制工作。

宁夏启动《自治区二氧化碳
排放达峰行动方案》编制工作

帮扶“不刹车”：从一棵草到一条链

清晨，53岁的刘昌富和福建农林大学的工作人员正
在菌草育苗棚里忙碌，想着郁郁葱葱的菌草苗即将播种
到 300亩大田，老刘心里说不出的惬意。他的“产业”坐
落在宁夏永宁县闽宁镇，这是福建与宁夏牵手共克贫困

的起点。
1996年，福建和宁夏两省区党委政府根据中央开展

东西扶贫协作的决策部署，决定全面开展闽宁对口扶贫
协作。1997年 7月 15日，闽宁村正式奠基。

如今，闽宁村已成闽宁镇，人均年收入由 500元增加
到 14961元，这个当初“天上无飞鸟，地上不长草”的戈壁

滩已经成为远近闻名的特色小镇。
帮扶离不开产业，福建农林大学教授林占熺发明的

用菌草种植菇类的实用技术，被列为最早的闽宁对口扶
贫协作项目之一。上世纪 90年代，林占熺带着菌草技术
到宁夏，驻村帮助农民种菇增收。

20多年前，刚从山大沟深的宁夏西海固搬迁到这里
的村民们，既没见过菌草，也没见过双孢菇，顾虑重重。
此时，敢想敢干的刘昌富带头在自家院子里盖起菇棚，经
过林占熺手把手指导，尝到发展新产业的甜头。“头一年
我就挣了 7000多元。以前哪里见过这么多钱？”刘昌富
说，见到了实惠，村民纷纷建棚种菇。

“一棵草”产业的带动效应正在溢出。晋江商人陈
德启将酿酒葡萄种在贺兰山下，莆田老板林玉清把南方
艾草引到六盘山麓……一个个扶贫产品通过闽宁协作的
平台落地宁夏，为“苦甲天下”的西海固贫困家庭播撒着
增收希望。

地处宁夏中南部的西海固囊括了 9 个贫困县区，
2020年 11月 16日，随着最后一个贫困县西吉县脱贫出
列，宁夏西海固历史性告别绝对贫困。

迈向乡村振兴新征程，闽宁协作路径正在优化。
在同心县麻疙瘩村，福建泉州人雷灿煌的草畜一体

化基地，正在对当地的养羊方式进行一次深层次改造。
走进养殖基地，8000 多只杜泊羊块头要比普通羊大很
多。雷灿煌说，一只成年杜泊公羊体重可达 120千克，出
肉率比普通羊高出 20%，秘诀在于他引进试种了蛋白含
量高的高效牧草，一亩地达产后的喂养效率是传统青贮
玉米的好几倍。

由福建福清籍华人林文镜创建的融侨集团，2019年
起在固原市投资打造高端肉牛生态产业园。“农民育肥一头
牛利润约 3000元，而经过我们的专业屠宰和精细分割，一
头牛的利润超过5000元。后期我们还可以生产牛排、肉
馅、火腿肠等半成品、成品，牛肉的附加值会进一步提
升。”融侨丰霖肉牛生态产业园负责人谢志强说。

如今，已有 5700家福建企业（商户）入驻宁夏，8万多
福建人在这里从业，闽宁产业协作成为宁夏高质量发展
的硬核支撑。

（下转03版）

山 海 起 新 潮
——闽宁对口扶贫协作开启新征程

志合者，不以山海为远。25年前，在党中央作出东西部结对帮扶的战略部署下，福建省和宁夏回族自
治区建立起对口协作关系。25 年来，闽宁之间守望相助，从单向扶贫到产业对接，从经济援助到社会事业
多领域深度合作，形成了独具特色的“闽宁模式”，为宁夏脱贫攻坚提供了不竭动力。

2020年11月16日，昔日“苦甲天下”的西海固告别贫困，闽宁协作掀开新的一页。在宁夏决战脱贫攻坚
取得全面胜利之际，闽宁两省区全领域、广覆盖、多层次的深化协作不断推进，携手绘制的乡村振兴新蓝图
正徐徐展开。

这是福银高速延伸段宁夏银川市永宁县闽宁镇路段和闽宁镇（4月26日摄，无人机照片）。新华社记者 王 鹏 摄

和平解放 雨夜进银川
本报记者 梁 静

本报讯（记者 王 茜） 5月 18日，记者从银川市卫生
健康委员会获悉，截至 5月 18日 22时，围绕 5月 8日境外输
入新冠肺炎确诊病例，银川市完成密接者、次密接者、重点
区域重点风险监测人群第四轮核酸检测工作，检测结果均
为阴性。

接自治区应对新冠肺炎疫情工作指挥部办公室通报，
中国疾病预防控制中心新冠病毒基因序列测定结果显示，
5月 8日我区确诊 1例境外解除隔离返宁人员感染的病毒
属于新冠病毒 B.1.1.451进化分支，基因序列与俄罗斯和部
分欧洲国家流行的病毒序列高度同源，主要见于俄罗斯，
不是目前国际上流行的变异株。综合分析确诊病例入境
前俄罗斯工作史、临床诊断以及实验室检测结果认为：该
病例属境外输入病例。

银川市公布第四轮核酸检测
及病毒基因序列测定结果


